

# 西光

第175号  
お盆号

平成30年  
7月7日発行

浄土宗西山禅林寺派

雲龍山 西光寺

住職 大塚靈閑

〒671-0101

兵庫県姫路市大塩町229

Tel 079-254-0351

Fax 079-254-4142



## <目次>

- (2)お寺News — 六地藏さんデビュー・朱印 新調！
- (3)晋山式
- (4)気になるシリーズ — あれの「向き」について
- (5)靈閑便り — 1人でいると…
- (6)活動記録
- (7)お知らせ — 寺子屋・門前掲示板・ご逝去の報・雑記
- (8)8月のお盆参り(棚経)・施餓鬼会・諸行事のご案内

# お寺News

## 六地藏さんデビュー



最近少し境内の雰囲気が変わりました。左の写真にありますように、山門を入るとすぐに六体のお地藏さんが皆様をお迎えしてくれるようになりました。もともとこのお地藏さんは無縁仏となったお墓の墓石を集めていた

場所にいらっしゃった方々です。そこには十体以上のお地藏さんが集結していらっしやいまして、誰にも気づかれずもったいないことだなと思っておりました。そこで思い切ってこの度、その内六体を六地藏として一番目立つ場所にデビューさせました(形、大きさはバラバラですが…)するとまもなく、高木久美さんがお地藏さんの赤い頭巾と前掛けを作って下さいました。さらにお寺にいらっしゃる他のお地藏さんの分まですべて作って下さいました。本当にありがとうございました。お寺の風景に赤い色が非常にきれいに映えて、お地藏さんも喜んでいることと思います。



## 朱印 新調！

知る人ぞ知る存在ですが、西光寺もれっきとした札所なのです。「え？何の？西国33カ所の観音霊場やお遍路さんで有名な四国88カ所は知っているけれど…」という声が聞こえてきそうですが、西光寺は「印南西国33カ所霊場の第4番」と「播磨四国88カ所霊場の第80番」の札所なのです。西国の前に印南、四国の前に播磨とついていることから分かるようにどちらも大分ローカルな霊場です。しかし、現在の御朱印ブームのせいもあってか、近年なんの観光寺院でもない西光寺に御朱印を求めにお参りの方がちらほらといらっしやるようになりました。昔の木のかついハンコがあるのはあるのですが、使い勝手が悪いので、この度御朱印を新調しました。さらに火焰梵字印かえんぼんじいんも作りました(御朱印帳でいうと中央に押しているあれです)。お参りに備えてハンコは整えましたが、肝心の字の方の実力が全く追いついておりません！御朱印特有のあの字を見慣れた檀信徒の皆様にはとても見苦しい字が御朱印帳に残ってしまいますので、どうか急いで御朱印を求めにこないでくださいね(^o^;)



西光寺 第二十世 暁空靈閑

# 晋山式



去る4月21日の晋山式は天候にも恵まれ、無障碍に厳修することが出来ました。当日お参り頂きました皆様、お稚児さんに出て頂きました皆様、御祝いのお言葉を頂きました皆様、この紙面を借りて、厚く御礼申し上げます。

今後は檀信徒の皆様のお擁護指導のもと精進を重ね、西光寺の法灯を護持して参る所存です。皆様には引き続きご高配の程よろしくお願い申し上げます。



気になる…



## 「向き」について

仏壇には様々な飾り付けやお供えをしますが、その際に気になるのがその向きです。これは仏様向きかな？それとも私達の方を向いてよいのかな？と。

### 【お供え物】

まずは菓子箱やお中元などの頂き物などをお供えさせて頂く場合はごほうじょう。その際、熨斗の名前がこちらから読めるようにするのが、それともやはり仏様へのお供え物だから仏様向きにするべきなのか。皆様のお家にお参りさせて頂くと、こちら向きにお供えされている方が多い印象です。これに関しては特に決まりがあるわけではなく、お寺さんによっても意見が違ふことがあります。やはりお供え頂いたものや供えて頂いた方の名前がこちらから読みやすい方がよいかと思えます。

### 【御仏前】

中陰(四十九日の間)や法事などの時にお参りの方が御仏前をお供えされることもよくあると思います。この置く向きですが、この場合も、先のお供え物同様、名前がこちらから読めるように、こちら向きでよいかと思えます。

### 【御膳】

命日や法事などの時に御膳をお供えされるかと思えます。「この御膳の向きですが、これに関しては仏様向きです。仏様が召し上げられるよう箸は奥です。

それをいつたらやはりお供え物や御仏前も仏様や故人にお供えするんだから仏様向きじゃないのか？と。気持ちは十分分かるのですが、お供え頂いた方への敬意と感謝の気持ちも大事にしたいところです。名前がはっきり読めるようにこちらを向いていて問題ないかと思えます。また何から何まで向こうに向いてしまつては不自然なものであります。

### 【お花】

お花を仏様向きに置く人はまずいないと思うのですが、お花も仏様へのお供えもの一つですので、仏様向きに置く人がいても不思議ではありません。しかし仏壇は全体を見た時にもその配置や左右のバランス、飾り付け等こちらから見た時に美しく見えるというのも大切なポイントです。その観点からするとお花が向こうを向いてしまつては明らかに変です。またお花は、仏様の慈悲の心、つまり仏様のやさしい思いがこちらに向けられているということ。花はこちら向きと言われています。

### 【香炉】

最後に、前回までも度々取り上げてきました香炉、線香を立てるあの器の向きです。え？これに向きなんかあるの？というか気にしたこともないという方、多いと思います。「この向きは決まっています。香炉は三本足になっているものが多いですが、向きは図のように足一本が正面で、二本が奥になるように置くのが正解です。お家によつては仏壇の中に蓋のある少し小さめの香炉もあることがありますので、両方とも向きを確認してみてください。

## 霊閑だより

- 一人でいると孤独感
- 二人でいると劣等感
- 三人でいると疎外感

以前、通りかかったあるお寺の掲示板に右の言葉が書かれてありドキッとしました。やはり現代人の苦悩を言い当てています。少なからず誰にでも経験のあることではないかと思うのです。

- ① 周りを見渡してみると皆幸せそうに見える、私だけが一人孤独なのではないか。
- ② かといって友達と二人で話しているところも何かにつけて自分が負けているような気がして居心地の悪さを感ずることがある。
- ③ 皆といってもどうもその場のみんなの雰囲気についていけない、自分だけおいていかれている気がする。浮いてしまっている気がする。

「世界にひとつだけの花」の歌詞の中に「どうして人は皆比べたがる」とありますが、その通り、私たちは知らず知らずのうちに「比べる」という呪縛にかかってしまっています。

一番厄介なのは三番目の疎外感です。人が三人以上集まると場の雰囲気、今のことばでいうと「空気を読む」という作業が必要になってきてこれが最大に見えない敵として襲いかかってくるのだと思います。社会の中ではこの空気を読むという能力が高い人はもてはやされます。

しかしお寺の中へ一歩足を踏み入れれば、ホトケ(アミダさま)の世界には「比べる」という概念がありません。地位が高い人、修行を積んだ人を優遇することはありません。逆に罪深い人でも、信心のない人でも見捨てるようなことは決してありません。すべての人に光を当ててくれます。「アミダさまに圈外なし」です(また別のお寺の掲示板より借用…)。お寺にお参りした際にほっと心が落ち着く感覚を覚えられた方も多いかと思えます

が、そこには世間とは違ったホトケの尺度、世界があるからなんだと思います。

仏教に限らず宗教は本来幸せに生きる道を示すものです。幸せに生きる方法の一つは「比べない」だと私は思うのです。私自身の座右の銘にもしております。単純なことですが、実践は難しいと思います。でも本当に単純です。いちいち比べないことでまず疲れません。余計な時間も使いません。その場の空気に合わせる努力は多少必要かもしれませんが、自分を殺してまで人に合わせるようなせられます。長持ちしません。そして楽しくありません。ただただ場を乗り切ったという成果でしかありません。私もかつては結構周りを気にしてましたが、僧侶になってから不思議とあまり気にすることが減りました。大人になったのでしょうか。少しばかり悟りを得たのでしょうか…

比べ始めている自分  
がいると、一度深呼吸して少し間をおいてみて  
はいかがでしょう。



## ～主な活動記録～



### 3/18 春の彼岸会法要



御前様になられる前にと  
思い、今回の春のお彼岸  
法要のお説教を久我儼  
昭師しやうにお願いいたしまし  
たが、この6月から御前  
様になられました。本当  
にグッドタイミングでし  
た！

### 3/26-27 全国少年少女宿泊研修会

本山永観堂で毎年行われる小学生中学生対  
象にお寺で泊まり様々なことを学ぶ研修会。  
今年も司会進行役を務めました。修行の見学  
や夜の永観堂を歩くのはなかなかできない  
体験です。

### 4/10 先代祥空靈雲上人1周忌の法事

あっという間の一年でした。文字通りたくさ  
んのものを残していきましたので、それらに  
向き合い、整理する時間はまだまだ続きそう  
です…

### 4/21 晋山式



30年前、私が4歳の時、  
善導忌という大法要で  
先代の隣でお坊さんの  
格好で金魚のフンのよ  
うに仕えておりました  
が、この度、息子が同じ  
4歳で、私の横で同じ役  
目を果たしてくれまし

た。務まったのかどうか…

### 4/25 本山御忌会に随僧として出仕



本山永観堂での法然  
上人の御祥忌法要に  
御前様のすぐ傍で仕  
える随僧ずいそうとして出仕し  
て参りました。

### 5/8 花まつり

今年は甘茶の売れ行きが例年よりよかった  
気がします。同じ誕生日でもクリスマスは誰  
でも知っているのに、お釈迦様はまだまだ努  
力が必要なようです。甘茶→スイーツでなん  
とか知名度アップを狙えないものか…

### 5/15 住職遷化者の法要

昨年亡くなった住職のための法要が本山で  
行われ参列させて頂きました。御前様から、  
大切な人との別れがあっても必ずまたお浄土  
で会うことができるのだくえいつしよ(俱会一処)というお  
話を頂きました。

### 5/16-20 曼荼羅相承



我が宗派と同じ西山派、長  
岡京にある西山浄土宗の総  
本山光明寺で、一種の修行  
をして参りました。荘厳な極  
楽浄土の様子やその世界観  
を表した当麻曼荼羅たいまんだらの秘髓  
を教え授かりました。

### 6/27 小学校2年生の町探検

大塩小学校の2年生が今年も町探検に来てく  
れました。花屋は花を、和菓子屋は和菓子を、  
石屋は石を売る。ではお寺は何をみんなに与  
えるのでしょうか。お寺に少しでも親しみ、興  
味を持ってくれるだけでも十分嬉しいこと  
です。

## 寺子屋

法然上人が貴族から庶民まで幅広い人々の疑問に対してお答えになっている問答集を終え、今は浄土宗についての基本的な事柄を改めて学んでいます。どんな仏さまを祀るのか、浄土真宗とは何が違うのか、浄土宗ならではの仏壇の祀り方はあるのか等々。

【次回】※8月はお休みします。

9月5日(水)午後1時半～午後3時

## 雑記

先日、思わぬ方から思わぬものを頂戴しました。それは落款印です。しかも五つも。その方は先代が親しくさせて頂いていた方で、生前大変お世話になりながら何のお返しも出来ずと、篆刻がご趣味だそうで、この度私に送って下さったのです。住職になってはや一年が経つというのに自身の落款印も持っておらず、いよいよ不便を感じはじめ、さらに雲龍山西光寺の寺印に至っては子供が遊んでいる最中に恐らくごみ箱に入ってしまう知らずに捨ててしまった始末…御朱印のハンコと一緒に製作しようとしたのですが、とりあえず御朱印だけと思い先延ばしにしていた矢先の出来事でした。さらにちょうど届いた日が私の誕生日でした。こんな偶然が重なることがあるのでしょうか。本当に嬉しい誕生日プレゼントでした。大切に大切にに使わせて頂きたいと思います。



## 門前掲示板

### 4月

腹立てず 何でも袋に 入れおいて  
担いで行こう 布袋の様に

### 5月

怨みは怨みによって しずまるものではない  
怨みを忘れて 怨みはしずまるのである

### 6月

慈父の恩高きこと なお山王のごとく  
悲母の恩深きこと 大海のごとし

### 7月

ずっと続く晴れはなし ずっと続く雨もなし

## ご逝去の報

慎んでお悔み申し上げます。  
生前の温顔を偲びつつ、お十念を捧げます。

- 中ノ丁 乙女隆且さん (91歳)3月12日没
- 宮本丁 山本幸二さん (90歳)4月11日没
- 中ノ丁 藤本光枝さん (92歳)5月5日没
- 北 脇 小林スミ子さん(85歳)5月14日没
- 西ノ丁 大谷信子さん (90歳)5月14日没
- 曾 根 入江勝子さん (76歳)5月22日没
- 神 戸 小西壽代さん (93歳)6月1日没
- 飾 磨 横山節子さん (78歳)6月21日没
- 西ノ丁 梶原光興さん (80歳)7月4日没
- 東ノ丁 横山博さん (41歳)7月4日没

## 8月のお盆参り(棚経)・諸行事のご案内

8月のお盆参り(棚経)は、例年通り地域毎に順次お参り致します。

尚、8月のお逮夜参りはお休みを頂きます。どうぞご理解の程宜しくお願い申し上げます。

- |        |                                       |
|--------|---------------------------------------|
| 1日(水)  | 大阪棚経                                  |
| 2日(木)  | 加古川・明石・神戸棚経                           |
| 3日(金)  | 飾磨 救隣寺施餓鬼会<br>姫路棚経 午後～                |
| 4日(土)  | 神戸棚経                                  |
| 5日(日)  | 神戸・芦屋・西宮棚経                            |
| 6日(月)  | 姫路・太子棚経                               |
| 7日(火)  | 当山 永代施餓鬼会 6時～                         |
| 8日(水)  | 高砂棚経                                  |
| 9日(木)  | 曾根 蓮華院施餓鬼会<br>東の丁地藏堂四万六千日観音会 13時～     |
| 10日(金) | 的形、木場、八家、東山、白浜棚経 7時～                  |
| 11日(土) | 西浜 西岸寺施餓鬼会                            |
| 12日(日) | 大鳥・佐土・御着・国分寺・佐土新棚経 7時～<br>北脇・西浜棚経 午後～ |
| 13日(月) | 大塩町内(東ノ丁・宮本丁)棚経 6時～                   |
| 14日(火) | 大塩町内(中ノ丁・西ノ丁)棚経 6時～                   |
| 15日(水) | 荒井 観音寺施餓鬼会                            |
| 16日(木) | 当山 一般大施餓鬼会 6時～                        |
| 23日(木) | 的形岩鼻・大塩町内地蔵堂参り 8時～                    |
| 24日(金) | 東の丁 日笠地藏堂施餓鬼会 8時～                     |

### 施餓鬼幡について



施餓鬼会にお参り頂いた方にお渡ししております施餓鬼幡ですが、前年までの分で不要なものは施餓鬼会の際にお待ち下さい。お寺で供養させて頂きます。世話人受付付近に回収箱を置いておきます。



## 施餓鬼会のご案内

### ■永代施餓鬼会 8月7日(火)午前6時～(受付は11時30分まで)

永代施主家には別途ご案内させて頂きます。(他所地域はこの『西光』に同封しております)  
尚、お参りにみえない方の永代の霊位は住職が施主家に代わりご回向いたします。

### ■一般大施餓鬼会 8月16日(木)午前6時～(受付は11時15分まで)

回向料は1霊につき3,000円です。塔婆回向のお申込みは前日までに寺までお申込み下さいれば幸いです。他所の方は当日もしくは棚経の時にお預かり致します。

※両施餓鬼会とも、待ち時間軽減のため4霊以上の塔婆数になるときは適宜3回に分けて回向致します。